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Дорогой друг!

   Сейчас ты держишь в руках справочник, который станет 
твоим помощником, пока ты учишься в начальной школе. 
Все правила русского языка собраны для тебя в этой книге 
в виде схем и таблиц. Так тебе будет проще запоминать и 
готовиться к урокам.

   В этой книге ты найдешь сведения о звуках и буквах, 
частях слова и речи, различные  виды разбора слов и 
предложений с примерами, основные орфографические 
правила. Желаем успехов!

ОТ ИЗДАТЕЛЬСТВА



4 •  ЗВУКИ И БУКВЫ 

ЗВУКИ И БУКВЫ
В русском языке 33 буквы: 22 согласных, 10 гласных и 

2 буквы (ъ, ь), которые не обозначают никаких звуков.

Буквы Название Звуки
Аа а [а]
Бб бэ [б]
Вв вэ [в]
Гг гэ [г]

Дд дэ [д]
Ее е [й’э]
Ёё ё [й’о]

Буквы Название Звуки
Жж жэ [ж]
Зз зэ [з]
Ии и [и]
Йй и краткое [й’]
Кк ка [к]
Лл эль [л]
Мм эм [м]



5 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • 

Буквы Название Звуки
Нн эн [н]

Оо о [о]

Пп пэ [п]

Рр эр [р]

Сс эс [с]

Тт тэ [т]

Уу у [у]

Фф эф [ф]

Хх ха [х]

Цц цэ [ц]

Буквы Название Звуки
Чч че [ч’]

Шш ша [ш]
Щщ ща [щ’]

ъ твёрдый 
знак

—

Ыы ы [ы]

ь мягкий 
знак

—

Ээ э [э]
Юю ю [й’у]
Яя я [й’а]



6 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Гласные звуки

Гласные звуки

Безударные гласные в слове надо писать такие 
же, какие пишутся под ударением: 

дожди2 — до2ждь, свисто2к — сви2ст.

В русском языке 
всего 6 гласных звуков: 

[а], [о], [у], 
[и], [э], [ы].

ударные безударные

( ( ( (



7 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Гласные звуки

1. В начале слова
ёж [й’ош], юла [й’ула2]

2. После гласных
армия [а2рмий’а]

3. После ь и ъ
копьё [кап’й’о2], съел [сй’эл]

один звук 
([э], [о], [у], [а]) 
после согласного:

два звука 
([й’э], [й’о], 
[й’у], [й’а])

Буквы е, ё, ю, я

могут обозначать один или два звука

мел [м’эл] 
мёд [м’от] 
люк [л’ук] 
ряд [р’ат]



8 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

звонкие глухие
Б
В 
Г
Д
Ж 
З 

П
Ф
К
Т 

Ш 
С 

—
—
—
—
—
—

Л
М 
Н 
Р
Й

Х
Ц
Щ
Ч

твёрдые

мягкие

парные

Согласные звуки



9 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

 [б] — [б’], [в] — [в’], [г] — [г’], 

 [д] — [д’], [з] — [з’], [к] — [к’],  

 [л] — [л’], [м] — [м’], [н] — [н’],  

 [п] — [п’], [р] — [р’], [с] — [c’],  

 [т] — [т’], [ф] — [ф’], [х] — [х’]. 

Согласные звуки образуют 15 пар по твёрдости 
и мягкости:

Всегда твердыми являются звуки: [ж], [ш], [ц].

Всегда мягкими являются звуки: [й’], [ч’], [щ’].



10 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

сонорные

оглушаются

л, м, н, р, й

не оглушаются, 
всегда 

звонкие

при их образовании 
голос преобладает 

над шумом

образуются при помощи 
голоса и шума

в конце 
слова

перед глухими 
согласными

дуб 
[дуп]

ложка 
[ло́шка]

Звонкие согласные



11 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

Глухие согласные

озвончаются не озвончаются

х, ц, ч, ш, щ

всегда глухие

перед звонкими 
согласными

образуются при помощи шума

отдаст 
[адда́ст] хобот, цапля



12 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

конь,
огонь

обозначает 
мягкость 

согласных

Разделительный Ь

Мягкий знак Ь

перед буквами 
е, ё, ю, я, и

перед буквой о 
в заимствован-

ных словах
воробьи,

вьюга

бульон, 
синьор



13 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Согласные звуки

Твёрдый 
знак 
ПИШЕТСЯ

после приставок 
на согласную

перед гласными 
е, ё, ю, я

подъём съёжилсяобъезд

Твёрдый знак Ъ



14 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • План фонетического разбора слова

План фонетического разбора слова

1. Произнести слово, разделить слово на 
слоги, назвать количество слогов, указать уда-
рение.

2. Дать характеристику каждого звука слова:
— гласные звуки (ударный / безударный);
— согласные звуки (звонкий / глухой (пар-

ный  / непарный), твёрдый / мягкий (парный / 
непарный).

3. Определить количество букв и звуков в 
слове.



15 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • План фонетического разбора слова

Пример фонетического разбора слова:

1. В слове 2 слога (ру-ка), ударение падает 
 на 2-й слог (рука2).
2. Звуки слова:
 р [р] — согласный, твёрдый, звонкий (непарный)
 у [у] — гласный, безударный
 к [к] — согласный, твёрдый, глухой (парный)
 а [а́] — гласный, ударный
3. В слове 4 звука и 4 буквы.

рука’



16 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • План фонетического разбора слова

Пример фонетического разбора слова:

1. В слове 2 слога (ба-ян), ударение падает на 
 2-й слог (бая2н).
2. Звуки слова:
 б [б] — согласный, твёрдый, звонкий (парный)
 а [а] — гласный, безударный
  [й’] — согласный, мягкий, звонкий (непарный)
 я2 [а2] — гласный, ударный
 н [н] — согласный, твёрдый, звонкий (непарный)
3. В слове 4 буквы и 5 звуков.

бая’н



17 •  ЗВУКИ И БУКВЫ • Перенос слов

неправильно правильно
нельзя отрывать первую 
или последнюю букву

о-кно
окн-о

ок-но

нельзя отрывать ь, ъ, й 
от предшествующей буквы

кол-ьцо
под-ъём

га-йка

коль-цо
подъ-ём

гай-ка
нужно разделять 
одинаковые согласные

гру-ппа груп-па

слово из одного слога, 
переносить нельзя

ле-в лев

Перенос слов

Основные правила:



18 •  СЛОВО • Части слова

Слово — центральная единица языка.

приставка  

значимые
(неизменяемые) части

изменяемые части

корень (
суффикс ∧

окончание 

СЛОВО



19 •  СЛОВО • Корень

Корень

Корень — главная значимая часть слова, от которой 
зависит его значение. 

(зимовка, (зимовать, (зимний
(лес, (лесной, ((лесник

общий 
корень

однокоренные 
слова



20 •  СЛОВО • Приставка

Приставка

Приставка — часть слова перед корнем.

служит для образования новых слов

бежать — выбежать — сбежать — 
прибежать — забежать — отбежать.



21 •  СЛОВО • Суффикс

Суффикс

Суффикс — часть слова, которая находится после 
корня.

берёза — берёзка — берёзовый
• В слове может быть не один, а несколько суф-

фиксов: читатель.

• Суффикс может следовать за корнем или за дру-
гим суффиксом: тетрадка, водичка

служит для образования новых слов



22 •  СЛОВО • Окончание

Изменяемая 
часть слова

служит для 
связи слов 
в  предложении

лис а — лис ы — лис е — лис ой  — лис у

Окончание

Если в слове нет окончания, то говорят о нулевом 

окончании: дом  , слон . 

Окончания есть только у изменяемых слов.



23 •  СЛОВО • Основа  слова

Основа  слова

Это всё слово без окончания.

приставка корень суффикс

В основу входят:

бездомный умный ученик( ∧



24 •  СЛОВО • Словообразование

Слова могут образовы ваться с помощью:

суффикса:
кот — кот∧ик, 
трава — травка, 
лес — лес∧ник

Словообразование

нескольких 
корней: 
(паро(ход,
(само(лёт,
(паро(воз

приставки и суффикса: 
снег — подснеж∧ник, 
смотр  — надсмотр∧щик

приставки: 
бег — забег, 
ход — проход,
смотр — просмотр



25 •  СЛОВО • Разбор слова по составу

Разбор слова по составу
1. Находим окончание. Чтобы найти окончание, изменяем 

слово: собак а — собак ой — собак е — собак и 
2. Находим корень. Для этого подбираем однокоренные сло-

ва:  морозный, морозы, морозец, заморозок, морозильник, 
морозная

3. Находим суффикс — суффикс стоит после корня и перед 
окончанием. Подбираем слова с таким же суффиксом: девочка, 
мамочка, курочка 

Не забываем о том, что суффиксов в слове может быть не-
сколько!

4. Находим приставку  — часть слова, которая стоит перед 
корнем (если она есть). Подбираем слова с такой же пристав-
кой: принести, привязать, приходить

5. Указываем основу слова (часть слова без окончания).



26 •  СЛОВО • Разбор слова по составу

подарк и
1.  Окончание и  : 

подарк и — подарк ам — подарк ами. 
2.  Корень дар: 

подарки — подарок — дарить  — дар. 
3. Суффикс к: суффикс стоит после корня и перед 

окончанием. Слова с суффиксом к: верёвки, берёзки. 
4. Приставка по-: она стоит перед корнем. Слова 

с  приставкой по-: походить, побежать, покидать. 
5. Основа слова: подарк

Пример разбора слова по составу:



27 •  ЧАСТИ РЕЧИ • 

самостоятельные

служебные

ЧАСТИ РЕЧИ

• имя существительное
• имя прилагательное
• имя числительное
• глагол
• местоимение
• наречие

• предлог
• союз
• частица

• Междометие

Самостоятельные части 
речи являются членами 
предложения.

Служебные части речи 
членами предложения 
не являются.



28 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Имя существительное

Имя существительное — часть 
речи, обозначающая предмет

кто?
что?

мужской род
(он мой)

женский род
(она моя)

средний род
(оно моё)

Род имён существительных

дельфин, тигр, 
брат, дом

кошка, мама, 
лампа, ручка

дерево, окно, 
облако, поле



29 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

единственное число 
(один, одна, одно)

множественное 
число (много)

Имена существительные изменяются по числам

Число имён существительных

кот
собака 
дерево

коты
собаки 
деревья



30 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Одушевлённые и неодушевлённые существительные

одушевлённые 
существительные

• названия людей, 
животных, птиц, рыб, 
насекомых

• мифологические 
и сказочные персонажи

неодушевлённые 
существительные

• названия 
предметов 
и явлений 

• названия 
растений

индеец, жук, кенгуру зонт, дом, фрукт



31 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Собственные 
существительные

Собственные и нарицательные существительные

• Имена, отчества, прозвища 
людей, клички животных: 
Александр Сергеевич, Тузик

• названия географических 
и астрономических объектов: 
гора Аннапурна, планета Юпитер

• названия учреждений, предпри-
ятий и организаций: издатель-
ство «АСТ»

• названия литературных произ-
ведений: стихотворение «Парус»

Собственные су-
ществительные 
пишутся с про-
писной буквы и 
имеют в основ-
ном только форму 
единственного чис-
ла: Англия.



32 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Нарицательные 
существительные

Бо́льшая их часть имеет формы единствен-
ного и множественного числа:

волк — волки, экзамен — экзамены. 

• Наименования однородных 
предметов, лиц: 
парта, строитель

• Наименования птиц, животных, 
растений: ворона, роза

• Наименования явлений приро-
ды или общественной жизни: 
дождь, праздник



33 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Падеж имён существительных
Имена существительные изменяются по падежам.
Падежи служат для связи слов в предложении. 
Начальная форма существительного — именительный 

падеж единственного числа.

падеж вопрос пример
именительный (есть) кто? что? У меня есть кот.

родительный (нет) кого? чего? У меня нет кота.

дательный (дать) кому? чему? Я рад коту.

винительный (вижу) кого? что? Я вижу кота.

творительный (творю) кем? чем? Я играю с котом. 

предложный (думаю) о ком? о  чём? Я думаю о коте.



34 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Склонение имён существительных
Существительные могут изменяться по падежам 

и числам (склоняться). Выделяют 3 склонения существи-
тельных:

склонение существительные примеры

I
женского и мужского рода 
с окончаниями -а/-я

папа, мама, 
карта, земля

II
мужского рода с нулевым 
окончанием и среднего рода 
с окончаниями -о/-е

кот, дом; 
окно, поле

III
женского рода с нулевым 
окончанием / ь на конце

мышь, об-
ласть, ночь



35 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

падежи 1 склонение 2 склонение 3 склонение

именительный карт а , земл я стол   , окн о печь   , рожь

родительный карт ы , земл и стол а, окн а печ и , рж и

дательный карт е , земл е стол у , окн у печ и , рж и

винительный карт у , земл ю стол   , окн о печь   , рожь

творительный
карт ой , 

земл ёй

стол ом , 

окн ом

печь ю , 

рожь ю

предложный
(о) карт е , 

(о) земл е

(о) стол е , 

(об) окн е

(о) печ и , 

(о) рж и

У существительных, имеющих только форму мно-
жественного числа, склонение определить нельзя: 
санки, чернила.



36 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Имя существительное

Разносклоняемые существительные
Падежные формы имеют окончания, характерные для раз-

личных типов склонения. Например, существительные, оканчи-
вающиеся на -мя (время, пламя, имя и др.), и существитель-
ные путь, дитя.

именительный время путь

родительный времени пути

дательный времени пути

винительный время путь

творительный временем путём

предложный о времени о пути

Имена существительные метро, пальто, кино, жалюзи, кен-
гуру и некоторые другие не склоняются. Такие существитель-
ные называются несклоняемыми.



37 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Правописание имён существительных

Раздельно Слитно

• у существительных, которые 
без не- не употребляются: 
небылица, невежда

• у существительных, обозначаю-
щих лиц: непрофессионалы

• если существительное с не 
можно заменить схожим по 
значению словом без не: 
несчастье = беда; 
неправда = ложь

Правописание НЕ с существительными

• при наличии 
противопоставления: 
не смелость, 
а трусость

• при подчёркнутом 
отрицании: 
Он сделает это, 
не правда ли?



38 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Правописание имён существительных

имена собственные (имена, фамилии, отчества 
людей, клички животных, названия стран, горо-
дов, деревень, рек, озёр, гор)
Иван Петрович Сидоров, Тузик, Финляндия, 
Москва, Простоквашино, Байкал, Эверест

названия фирм, 
компаний
«Майкрософт», 
«Тошиба» 

некоторые 
слова: 
Бог, 
Родина

местоимение «Вы» 
и его формы при 
использовании в 
качестве обращения

С заглавной буквы пишутся:
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Мягкий знак после шипящих 
в именах существительных

1 склонение 2 склонение
(много) дач, луж, 

крыш, туч
ключ, меч,

 ландыш, камыш

3 склонение
ночь, рожь, дочь, помощь

Не пиши Ь!

Пиши Ь!
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Морфологический разбор 
имени существительного

1.  Часть речи, что обозначает и на какой вопрос 
отвечает.

2. Начальная форма. 
3. Собственное или нарицательное.
4. Одушевлённое или неодушевлённое.
5. Род.
6. Склонение.
7. Число (если слово изменяется по числам).
8. Падеж.
9.  Роль в предложении (каким членом в предложе-

нии является).



41 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Морфологический разбор  имени существительного

Пример разбора существительного:

В поезде было жарко. 
в поезде 

1.  Существительное; обозначает предмет; 
отвечает на вопрос в чём?

2. Начальная форма — поезд.
3. Нарицательное.
4. Неодушевлённое.
5. Мужского рода.
6. 2 склонения.
7. В единственном числе.
8. В предложном падеже.
9. В предложении является дополнением.
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ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Имя прилагательное — часть речи, 
обозначающая признак предмета

Имена прилагательные изменяются 
по числам

Единственное число
какой? какая? какое?
красный, красная, 
красное

Множественное число
какие? красные

Какой? 
Какая? 
Какое? 
Какие? 
Чей?

Род определить нельзя!
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Имена прилагательные изменяются по родам

мужской род
(какой?)

женский род
(какая?)

средний род
(какое?)

син ий , 
сильн ый , 
быстр ый

син яя , 
сильн ая , 
быстр ая

син ее , 
сильн ое , 
быстр ое

Род имён прилагательных
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Падеж имён прилагательных
Имена прилагательные изменяются по падежам. 

Начальная форма прилагательного — именительный 
падеж единственного числа. 

падеж вопрос пример

именительный
какой? 
какая? 
какое?

У меня есть чёрный кот.

родительный
какого? 
какой? 
какого?

У меня нет чёрного кота.

дательный какому? 
какой? 
какому?

Я рад чёрному коту.
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Склонение имён прилагательных
Прилагательные могут изменяться по падежам и чис-

лам (склоняться). Род, падеж и число прилагательно-
го зависят от существительного, к которому относится 
прилагательное.

падеж вопрос пример

винительный
какого? 
какую? 
какое?

Я вижу чёрного кота.

творительный
каким? 
какой? 
каким?

Я играю с чёрным котом. 

предложный
о каком? 
о какой? 
о каком?

Я думаю о чёрном коте.
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Морфологический разбор 
имени прилагательного

1.  Часть речи, что обозначает и на какой вопрос 
отвечает.

2.  Начальная форма (мужской род, единственное 
число, именительный падеж). 

3. Число
4. Род (в единственном числе).
5. Падеж.
4.  Роль в предложении (каким членом предложения 

является прилагательное в данном предложении).
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Я вижу пушистого кота.
пушистого (кота)

1.  Имя прилагательное; обозначает признак пред-
мета, отвечает на вопрос какого?

2. Начальная форма: пушистый 
3. В единственном числе.
4. В мужском роде. 
5. В винительном падеже.
6. В предложении является определением.

Пример разбора прилагательного:
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ГЛАГОЛ

Глагол — часть речи, обозначающая действие

несовершенный (что делать?)
решать, читать

совершенный (что сделать?)
решить, прочесть

Вид
глагола

Неопределённая форма глагола — это начальная 
форма: 
что делать? что сделать? — мыть, стричь, пойти
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Спряжение глагола
Изменение глагола по лицам, 

числам и система его личных окончаний

II спряжение
Н.ф.  -ить 

(кроме брить, стелить)
+ 

гнать, держать, 
терпеть,  обидеть, 
слышать, видеть, ненавидеть, 
и зависеть и вертеть,
и ещё дышать, смотреть

I спряжение
Все остальные глаголы

(+ брить, стелить)
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Окончания личных форм глагола
I спряжение II спряжение

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 лицо 
(я, мы)

-у / -ю 
(по ю )

-ем
(по ём )

-у / -ю
(пил ю )

-им
(пил им )

2 лицо 
(ты, вы)

-ешь
(по ёшь )

-ете
(по ёте )

-ишь
(пил ишь )

-ите
(пил ите )

3 лицо 
(он, она, 
оно, они)

-ет
(по ёте )

-ут / -ют
(по ют )

-ит
(пил ит )

-ат / -ят
(пил ят )

Чтобы правильно написать безударные окончания 
глаголов, нужно поставить глагол в неопределённую 
форму.
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Разноспрягаемые глаголы

Глаголы, которые при спряжении имеют окончание 
то I, то II спряжения.

хотеть бежать

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 лицо хоч у хот им бег у беж им
2 лицо хоч ешь хот ите беж ишь беж ите
3 лицо хоч ет хот ят беж ит бег ут

мучить
ед.ч. мн.ч.

1 лицо муча ю муча ем , муч им
2 лицо муча ешь , муч ишь муча ете , муч ите
3 лицо муча ет , муч ит муча ют , муч ат



52 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Глагол

Время глагола

настоящее

что делаю? 
что делаешь?

Я иду.
Ты идёшь.

Изменяются 
по лицам 
и числам

Изменяются 
по родам 
и числам

что делал? 
что делала?

Он шёл. 
Она шла.

прошедшее

что буду делать? 
что будут делать? 

Я пойду. 
Они пойдут.

будущее
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Правописание глаголов

слитно раздельноНЕ с глаголами

задать вопрос

 -ТЬСЯ и -ТСЯ

если без «не» не употребляется: 
ненавидеть, нездоровится 

что делать? / что сделать?
купаться, смеяться

все остальные глаголы:
не был, не видел

что делает? / что сделает?
купается, смеётся
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Морфологический разбор глагола

1.  Часть речи, что обозначает и на какой вопрос 
отвечает.

2. Начальная форма (неопределённая форма). 
3. Спряжение.
4. Время.
5. Число.
6. Лицо.
7. Род (если можно определить).
8.  Роль в предложении (каким членом является 

в предложении).
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Котёнок играл с бумажкой.
играл

1.  Глагол; обозначает действие предмета, отвеча-
ет на вопрос: что делал?

2. Начальная форма: играть.
3. I спряжение.
4. В прошедшем времени.
5. В единственном числе.
6. В 3-м лице.
7. В мужском роде.
8. В предложении является сказуемым.

Пример разбора глагола:
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Местоимение — это часть речи, которая указыва-
ет на предмет, но не называет его: тот, эти, кто, 
никто, мой, твой.

Личные местоимения указывают на лица:

лицо единственное число множественное число
1 я мы

2 ты вы
3 он, она, оно они

Местоимение

Личные местоимения 3-го лица единственного числа 
изменяются по родам: он, она, оно.
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Личные местоимения изменяются по падежам:

падеж
единственное 

число
множественное 

число

именительный я, ты, он, она, оно мы, вы, они

родительный меня, тебя, его, её нас, вас, их

дательный мне, тебе, ему, ей нам, вам, им

винительный меня, тебя, его, её нас, вас, их

творительный
мной, мною, тобой, 

тобою, им, ею
нами, вами, ими

предложный
обо мне, о тебе, 

о нём, о ней
о нас, о вас, 

о них



58 •  ЧАСТИ РЕЧИ • Правописание местоимений

1. Предлоги с местоимениями пишутся раздельно: 

не она, с ним, к тебе, от меня.

2. Если местоимения 3 лица употребляются с пред-

логами, то у них в начале появляется буква н.

от него, к ней

Правописание местоимений
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Морфологический разбор 
личного местоимения

1. Часть речи, на какой вопрос отвечает.
2.  Начальная форма (именительный падеж един-

ственного числа)
3. Лицо. 
4. Число. 
5. Падеж.
6. Род. 
7.  Роль в предложении (каким членом предложения 

является).
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Пример разбора личного местоимения:

Мы играем в интересную игру. 

Мы

1. Местоимение, отвечает на вопрос: кто?
2. Начальная форма: мы.
3. 1-е лицо. 
4. Во множественном числе. 
5. В именительном падеже.
6. В предложении является подлежащим. 
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Наречие

Наречие — это самостоятельная неизменяемая часть 
речи, которая чаще всего относится к глаголу, обозна-
чает признак действия. 

наречия 
времени

наречия 
образа действия 

наречия
 меры и степени 

наречия 
цели 

наречия 
причины

наречия 
места 

Разряды наречий
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Наречия не имеют рода, падежа и числа. Наречия не 
склоняются и не спрягаются. В предложении являются 
обстоятельствами.

Разряд Вопрос Пример
наречия времени (Когда? Как долго?) сегодня, допоздна
наречия цели (Для чего? Зачем?) нарочно, наперекор
наречия причины (Почему? Отчего?) сослепу, недаром
наречия места (Где? Куда? 

Откуда?):
близко, вперед, 
издалека

наречия 
образа действия

(Как? 
Каким образом?)

громко, вчетвером, 
искоса

наречия меры 
и степени

(Насколько? 
В какой степени?)

втрое, 
очень
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Мягкий знак на конце наречий 
после шипящих

Прочь,  сплошь,  невмочь,  вскачь,  настежь.

    И С К Л Ю Ч Е Н И Я:

Уж,    замуж,   невтерпёж.

После шипящих на конце наречий 
пишется мягкий знак.
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Имя числительное

Имя числительное — самостоятельная часть речи, 
которая обозначает число, количество предметов или 
порядок предметов при счёте

Имена числительные

количественные 
отвечают на вопрос 

«сколько?»
два, девятнадцать, 

сто

порядковые 
отвечают на вопрос 

«который?»
первый, десятый, 

пятнадцатый
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изменяются 
по падежам

Количественные 
числительные

изменяются по родам, 
числам и падежам, 

подобно 
прилагательным

Порядковые 
числительные

Начальная форма количественных числительных  — 
форма именительного падежа.
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Числительные бывают также:

собирательные

дробные

двое, трое, 
четверо

одна пятая, 
семь восьмых
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Союз

соединяет части сложного 
предложения, а также одно-
родные члены

Союз — 
неизменяемая 

часть речи

Примеры союзов: и, а, как, так как, чтобы, или, 
но, если… то. 

Мой брат сильный  и  смелый. 
 Если  я рано встану,  то  пойду на каток.

Союзы не являются членами предложения.
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связывает слова 
в предложении

Предлог — неизменяемая 
часть речи

Предлог

Примеры предлогов: в, без, до, из, к, на, по, о, 
от, перед, при, через, у, за, над, об, под, про, 
для, возле, около, ввиду, несмотря на.

Мы идём  в  школу.

• Предлоги, как и другие служебные части речи, не 
изменяются.

• Предлоги не являются членами предложения, но 
могут входить в состав членов предложения.
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Разряды предлогов

Разряд указывают на предлоги пример
простран-
ственные

место или 
направление

над, 
под, в

пойти 
в магазин

временные время
через, 
в течение

вернуться 
через неделю

целевые цель для, ради посуда 
для чая

причинные причину
из-за,  
вследствие

отсутствовать 
из-за болезни

образа 
действия

образ или спо-
соб действия

без, по есть без 
аппетита

дополнитель-
ные

предмет, на 
который направ-
лено действие

насчет, 
про

рассказ 
про природу
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Частица

придают дополнительный 
оттенок словам и предло-
жениям или служат для 
образования форм слов

Частицы — 
служебные 

слова

Примеры частиц: бы, не, же, ли.

Частицы не изменяются.
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Междометие

объединяет слова, выра-
жающие чувства, побу-
ждение к действию или 
являющиеся формулами 
речевого этикета

Междометие  — 
особая 

часть речи

Примеры междометий: ах, ой-ой-ой, ну, караул, 
марш, здравствуйте, спасибо.

• Междометия не изменяются и не являются члена-
ми предложения.

• Не входят ни в самостоятельные, ни в служебные 
части речи.
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СЛОВОСОЧЕТАНИЕ
Словосочетание — это сочетание связанных по смыс-

лу и грамматически слов, в котором одно слово зави-
сит от другого.

В словосочетании есть главное и зависимое слово. От 
главного слова можно поставить вопрос к зависимому.

музыка (какая?) громкая
(сущ.) (прил.)

не являются 
словосоче-

танием однородные члены предложения

подлежащее и сказуемое
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Виды словосочетаний

именное
главное слово выражено 

именем сущ. или именем прил.

согласование управление примыкание

глагольное
главное слово 

выражено глаголом

По характеру главного слова

Типы связи между словами

звездное небо, замок из песка

красные маки
в темном лесу

дорога к дому
слушать музыку

писать красиво
повернуть налево

играть на гитаре
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Разбор словосочетания
1.  Поставить вопрос от одного слова к другому.
2.  Определить, какой частью речи является главное 

слово.
3.  Определить, какой частью речью является зависи-

мое слово.
4.  Определить, как связаны главное и зависимое сло-

ва (с помощью окончания, с помощью предлога 
и окончания).

Он хорошо подготовился к тестированию.

Пример разбора словосочетания:

(глаг.)(нар.)

как? к чему?

(сущ.)
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Предложение — это законченное высказывание, кото-

рое состоит из нескольких слов, связанных по смыслу. 

Интонация предложения

восклицательные 
(произносятся 

с сильным чувством)

В  конце ставится 
восклицательный знак (!) В конце ставится точка (.) 

невосклицательные
(произносятся спокойно, 

сильное чувство 
не выражено)
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Цель высказывания предложения

используются,
чтобы 

о чём-либо 
сообщить

В конце ставится 
точка (.)

ВопросительныеПовествовательные

используются, 
чтобы о чём-то 

спросить

В конце ставится 
вопросительный 

знак (?)

Побудительные

используются, 
чтобы 

побудить 
к действию

ставится вос-
клицательный 

знак (!)
Летят птицы. 
Едет поезд.

Ты пойдёшь 
в школу? Сядь!
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Члены предложения

Подлежащее 
и сказуемое

грамматическая 
основа предложения

второстепенныеглавные

• подлежащее

• сказуемое

• дополнение

• определение

• обстоятельство
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Подлежащее

главный член предложения

обозначает предмет  (о ком или о чём 
говорится в предложении)

кто? что?

именем существительным 
или личным местоимением в И.п.

одной чертой

отвечает 
на вопросы

выражается

подчёркивается

Котик играет с клубком.
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Сказуемое

главный член предложения

обозначает действие 
или состояние предметов

что делает?

(обычно) глаголом

двумя чертами

отвечает 
на вопросы

выражается

подчёркивается

Котик играет с клубком.
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Дополнение

второстепенный член предложения

обозначает на какой предмет или явление  
направлено действие

косвенных падежей (всех, кроме И.п.) 

именем существительным 
или местоимением

пунктирной линией

отвечает 
на вопросы

выражается

подчёркивается

Мама купила мороженое.
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Определение

обозначает признаки предметов

какой? чей? который?

(обычно) именем прилагательным

волнистой линией

отвечает 
на вопросы

выражается

подчёркивается

В бассейне купалась маленькая девочка.

второстепенный член предложения
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Обстоятельство

обозначает место, время, причину, 
образ действия и др.

где? когда? куда? откуда? почему?

именем существительным 
или наречием

штрихпунктирной линией

отвечает 
на вопросы

выражается

подчёркивается

Дети пошли в лес.  Они вернулись домой поздно.

второстепенный член предложения
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Состав предложения

простые

распространённые

грамматическая основа 
+ второстепенные члены

две и более 
грамматических основ

только грамматическая основа  
(подлежащее и сказуемое)

сложные

нераспространённые

Распространённые и нераспространённые 
предложения

Завтра мы пойдем в театр. Пришло лето, и мы поехали на дачу.
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Однородные члены предложения

отвечают 
на один и тот 

же вопрос

При помощи сою-
зов и, а, но. Пе-

ред союзами а, но 
ставится запятая

относятся 
к одному и 

тому же слову

без помощи 
союзов, 

ставится запятая

интонация 
перечисления

Если однородные 
члены соединены с 
помощью союза и, 
то запятая ставится, 
если союз и повто-

ряется

Девочка была красивая, умная и смелая. 

Знаки препинания при однородных членах
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Разбор предложения

1.  Характеристика по цели высказывания (повество-
вательное, вопросительное или побудительное).

2.  Характеристика по интонации (восклицательное 
или невосклицательное). 

3.  Характеристика по составу (простое или слож-
ное).

4.  Характеристика по наличию/отсутствию второсте-
пенных членов (распространённое или нераспро-
странённое).
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Завтра мы с друзьями идём в поход. 

1. Повествовательное. 

2. Невосклицательное. 

3. Простое, основа: мы идём. 

4. Распространённое.

Пример разбора предложения:
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ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ПРАВИЛА
Орфограмма — это правильное написание. А орфо-

графические правила — это правила написания слов.

Важнейшие орфографические 
правила русского языка:

Орфограмма Правило Примеры, исключения

правописание 
гласных в 
корне слова

подобрать другую 
форму того же слова или 
однокоренное слово, где 
безударная гласная будет 
стоять под ударением

столы — сто’л
молодой — мо’лодость, 
моло’денький 
Запомни: болото, корова, 
король, облако
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И–Ы после Ц, ЖИ–ШИ, ЧА–ЩА, ЧУ–ЩУ
Орфограмма Правило Примеры, исключения

и / ы после ц
в корне слова

после ц пишется и
цирк, циркуль, 
цитата, цинга, цифра

Исключения: 
Цыган на цыпочках подошёл к 
цыплёнку и цыкнул: «Цыц!»

жи / ши  в сочетаниях 
жи / ши  после шипящих 
пишется и 

жидкий, жилка, кувшин, лыжи, 
машина, ужин, шип, шить, 
шишки

ча / ща в сочетаниях 
ча / ща  после шипящих 
пишется а 

несчастный, смельчак, 
чародей, часто, чаща, щавель, 
щадить

чу / щу в сочетаниях 
чу / щу  после шипящих 
пишется у 

грущу, чумазый, чулок, чуткий, 
щука



89 •  ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ПРАВИЛА • О–Ё после шипящих

О-Ё после шипящих
Орфограмма Правило Примеры, исключения

ё после 
шипящих  

после шипящих в 
корне слова под 
ударением пишется ё

жёлтый, чёрный, чёрточка, шёлк
Исключения: 
жокей, жом, жонглёр, жор, жох, 
капюшон, крыжовник, крюшон, 
мажор, мажорный, обжора, 
прожорлив, трещотка, трущоба, 
чащоба, чокаться, чокнутый, 
чопорный, чох, чохом, шов, 
шовинизм, шок, шоколад, шомпол, 
шора, шорник, шорох, шорты, 
шоссе
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Чередование гласных в корне слова
Орфограмма Правило Примеры, исключения
е — и в корнях

бер — бир, блест — 
блист, дер — дир, 
жег — жиг, мер — мир, 
пер — пир, стел — 
стил, тер — тир, 
чет — чит пишется 
и, если после корня 
следует суффикс а

берёт — забирает, блестит — 
блистает, дерёт — сдирает, выжег — 
сжигает, умер — умирать, опереться 
— опирает, стелить — застилает, 
вычет — вычитает 
Исключения: сочетание, 
сочетать

гар / гор под ударением 
пишется а, без 
ударения — о

гореть, горящий, за гар, загорелый, 
несгораемый, погорелец; угар
Исключения: выгарки, изгарь, 
пригарь
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Орфограмма Правило Примеры, исключения
зар / зор под ударением 

пишется та гласная, 
которая слышится, 
без ударения — а

зарево, зарница, заря, зорька, 
озарять
Исключения: зоревать

кас / кос перед согласной  
пишется о, в 
остальных случаях — а

касательная, касаться, коснуться, 
прикасаться, прикосновение

клан / клон под ударением 
пишется та гласная, 
которая слышится, 
без ударения — о

кланяться, наклонение, поклон, 
склонение, склониться

лаг / лож перед г пишется а, 
перед ж пишется о

излагать, изложение, изложить, по-
ложить, предлагать, предложить, 
прилагательное, слагаемое
Исключение: полог
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Орфограмма Правило Примеры, исключения
мак / мок Корень мак пишется 

в словах со значением 
«погружать, опускать 
в жидкость». 
Корень мок пишется 
в словах со значением 
«пропускать, 
впитывать жидкость, 
становиться мокрым, 
влажным».

обмакнуть кисточку 
в краску

непромокае мая ткань, 
вымокнуть 
под дождём

плав / плов под ударением 
пишется та гласная, 
которая слышится,  
без ударения — а

плавник, плавучий, поплавок
Исключения: пловец, пловчиха
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Орфограмма Правило Примеры, исключения
раст (ращ) / рос перед ст пишется а, 

перед с пишется о
водоросли, возраст, вырасти, 
выращенный, выросла, выросший, 
поросль, растение
Исключения: Ростов, Ростислав, 
росток, ростовщик, отрасль 
(а также производные от этих слов: 
росточек, отраслевой)

твар / твор под ударением 
пишется та гласная, 
которая слышится, 
без ударения — о

претворять, сотворить, тварь, 
творе ние, творец, творчество
Исключение: утварь

чк, чн, нч, нн, 
рч, рщ, щн

пишутся 
без мягкого знака

качка, вечный, клянчить, 
обезьянничать, корчиться, 
наборщик, мощный



94 •  СОДЕРЖАНИЕ • 

СОДЕРЖАНИЕ
ЗВУКИ И БУКВЫ .............................................................. 4
ПЕРЕНОС СЛОВ .............................................................. 17
СЛОВО. ЧАСТИ СЛОВА ................................................ 18
СЛОВООБРАЗОВАНИЕ .................................................... 24
ЧАСТИ РЕЧИ ................................................................... 27
 Имя существительное ............................................... 28
 Имя прилагательное ................................................. 42
 Глагол ............................................................................ 48
 Местоимение. Личные местоимения .................... 56
 Наречие ........................................................................ 61
 Имя числительное ..................................................... 64



 Союз .............................................................................. 67
 Предлог. Разряды предлогов .................................. 68
 Частица ......................................................................... 70
 Междометие ................................................................ 71
СЛОВОСОЧЕТАНИЕ ......................................................... 72
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ................................................................ 75
 Члены предложения .................................................. 77
 Состав предложения ................................................. 83
 Однородные члены предложения ......................... 84
ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ПРАВИЛА ................................... 87



Издание для дополнительного образования
Для младшего школьного возраста

Н А Ч А Л Ь Н А Я  Ш К О Л А :  У Н И К А Л Ь Н А Я  М Е Т О Д И К А  Р А З В И В А Ю Щ И Х  У Р О К О В

6+
Алексеев Филипп Сергеевич

ВСЕ ПРАВИЛА РУССКОГО ЯЗЫКА В СХЕМАХ 
И ТАБЛИЦАХ ДЛЯ НАЧАЛЬНОЙ ШКОЛЫ

Редактор П. Шаблина
Технический редактор Т. Тимошина

Компьютерная вёрстка В. Брызгаловой

Подписано в печать 25.09.2016. Формат 84x1081/32. Усл. печ. л. 5,04. Тираж               экз. Заказ

Общероссийский классификатор продукции ОК-005-93, том 2; 953000 — книги и брошюры

ООО «Издательство АСТ» 
129085 г. Москва,  Звездный бульвар, д. 21, строение 3, комната 5 

Наш электронный адрес: www.ast.ru • E-mail: Lingua@ast.ru

«Баспа Аста" деген ООО • 129085 г. МQскеу,  жRлдызды гSлзар, д. 21, 3 TRрылым, 5 бUлме 
БіздіW электрондыT мекенжайымыз: www.ast.ru • E-mail: astpub@aha.ru 

XазаTстан Республикасында дистрибьютор жQне Uнім бойынша арыз-талаптарды TабылдаушыныW Uкілі «РДЦ-Алматы» ЖШС, 
Алматы T.,  Домбровский кUш., 3«а», литер Б, офис 1. 

Тел.: 8(727) 2 51 59 89,90,91,92, факс: 8 (727) 251 58 12 вн. 107;  E-mail: RDC-Almaty@eksmo.kz 

dнімніW жарамдылыT мерзімі шектелмеген. dндірген мемлекет: Ресей. Сертификация Tарастырылмаfан




